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臺北市 108學年度「彈性學習課程研討會」綜合座談記錄 

時  間：108年 12月 16日（星期一）下午 1時 10分至 4時 30分       

場  次：場次 1_北政國中 

主 持 人：蔡來淑校長 

指導專家：洪詠善主任、張民杰教授 

長官指導：陳佳芬股長、陳貴馨課督 

發表學校：木柵國中、龍門國中 

【張民杰教授】 

1. 木柵國中的彈性課程從學校願景和目標，以及學生和社區特性來發想設計，若有理論基

礎的配合，如：十二年課綱的理念應用，會讓課程設計更具深度。 

2. 「不塑之客」的課程設計可以讓學生身體力行實踐，學會問題或議題的解決，需注意評

量目標及區隔課程。 

3. 彈性學習課程可以結合共備和公開觀議課一起進行，減少行政作業。 

【洪詠善主任】 

1. 情境分析是課程發展的基礎，需了解學生為什麼需要這項課程。 

2. 在課程的發展歷程中，要提取出可作為課程持續發展的資料。 

3. 課程需要永續發展。 

4. 跨領域的「跨」不只是學科之間，而是能夠發生在學生學習和學習情境之間。 

發表學校：北政國中 

【張民杰教授】 

1. 「自主學習」的引導很重要，北政國中的「自我領導課程」提供「自主學習引導單」是

很好的方式。 

2. 須留意「自我領導課程」的教學內容，和領域課程時間的搭配和區隔，以及領域課程的

時間是否在綜合活動也有類似的教學內容？二者如何區別？ 

3. 班會最重要的學習是團體問題的解決，以及合作學習、協同合作等，若能配合理論基礎

或有核心思維會更具深度。 

4. 北政國中的「自我領導課程」主體脈絡的議題廣泛，如何具體驗收學習成果？建議可以

思考自主學習涉及較多的後設認知策略，在安排教學內容時搭配學習策略。  

5.「自我領導課程」的教學者包含導師，涉及學務和導務，在規模大的學校運作方式可能有 

  不同或困難。 

6. 以週班會的時間來設計自主學習課程，二者轉換時須考量成績評量如何產生。 

【洪詠善主任】 

以四個關鍵字來回饋：系統、迭代演化、日常、夢想。 

 

1.系統 

建構學校課程時都會有系統觀：願景、目標、主題軸、理念、校本指標等，若學校成員都知
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道系統圖像，就有橫向連結，如：部訂和校訂之間、部訂和領域之間都很清楚；縱向連貫的

一到三年級課程發展也會很清楚。建議可以採取一個策略：有一個人，不斷在講系統圖像，

不斷被看見，讓教師習慣系統圖像的概念，學校課程發展的系統觀就會很清晰。 

 

2.迭代 

課程是發展出來的，有 2.0、3.0 等。 迭代的觀念不是取代，而是發展演化。已執行過的課

程內容都會成為養分，從中再調整增減成為更好的課程。創造迭代演化加速的方式，是要做

出學校課程經營的生態系統，因為課程是學生的總體經驗，要將學校安置在社區裡，因為教

育即生活，透過社區裡的各種單位和機構的不同連結，資源整合會讓課程迭代更豐富而深化。 

 

3.日常 

從班週會設計「自我領導課程」是很好的發想。將「服務學習」轉型成有服務，更有學習，

這就是回到日常，將學習落實在學生的日常生活中，讓所有的學校活動及環境都可以變成課

程實施的場域，尤其是日常學校環境的整理，是很好的課程開展方式。  

 

4.夢想 

「自主學習」讓學生有機會、有夢想，如：手工小書可以寫出二萬字的小說，讓學生知道自

己有能力。新課綱明訂，國中階段要嘗試讓學生自主學習，教師引導並完成發表，這樣的學

習過程，未來也可以接軌高中的自主學習。 

提問與回饋 

【提問】 

如何引導班週會來操作自主學習，引進的過程及課程發展的困難及經驗分享。 

 

【蔡來淑校長】 

北政國中的自主學習原來是教育局的一個計畫，由研發小組研發後，導師要怎麼落實才是課

程運作困難的地方。所以這門「自我領導課程」設計了「班級提問單」，讓學生操作小組討

論，再加上協同，學習深化議題；也有設計教材包，讓課程可以永續，並能提供給七年級導

師作為操作課程的範本。 

 

「自我領導課程」和其他領域的課程不會重複，反而讓課程更有挑戰，學生有學習意願。課

程是發展出來的，課程設計可以讓學校成為專業對話的場域。 

 

素養導向的教學應涵括四個面向：知識、情意、技能、態度都兼顧；課程評鑑脈絡成為日常；

學習歷程要探究；課程要能實際運用出來。學生的自主學習模式，如：聽演講後，設計引導

單，老師操作協同學習，針對演講所談的議題，回到教室作協同的帶領，落實讓學生成為主

動的學習者。 

 

目前的困難面在於有新進教師或當老師還在適應新課程時，課程的操作比較不順暢。整體而
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言，北政國中推行「學習共同體」頗有成效，學生在探究討論的課堂氛圍中幾乎不用管秩序。 

吳股長佳芬指導 

常有學校詢問彈性課程如何打分數？評量怎麼計分？藉由彈性課程的分享可以了解就是 

回歸課程，至於課程的評鑑或評分，則是每位老師的專長。 

陳課督貴馨指導 

去年老師對於彈性學習課程研討會的回饋，認為是最有價值的分享，因為每個學校無私的分

享是最可貴的，所以今年續辦。我們最想看到的是「課程永續」，目前核心學校都有教材包

或課程包來延續課程，不會因為人員的流失或異動而造成課程無法承續。這些經驗都可以提

供各個學校參考。每間學校都有自己的文化和進行的方式，或多或少，或快或慢，都一起走

在正確的路上。 

 


